



► Carolina Tohá, abanderada del Socialismo Democrático.

## Los errados supuestos de la campaña de Tohá que mantienen a Jara al borde del éxito en la primaria

**Que la candidata del PC** se imponga en la elección del 29 de junio es algo que preocupa cada vez más al PS y el PPD. Aunque -por ahora- descartan un ánimo derrotista, en el Socialismo Democrático sí reconocen que se confían demasiado y que el hecho de que su contendora sea comunista no garantiza su derrota.

**Cristóbal Fuentes**

La reflexión al interior del Socialismo Democrático es profunda. A días de la primaria que definirá al candidato de todo el oficialismo en la elección presidencial, entre las filas del Partido Socialista (PS) y el Partido Por la Democracia (PPD) se ha instalado con fuerza una idea: la posibilidad de que Jeannette Jara, la carta del Partido Comunista (PC), se imponga el 29 de junio es real.

No solo lo notan en los últimos sondeos de opinión que dieron una ventaja a la exministra del Trabajo. También en la calle, cuando entregan flyers con el nombre de Tohá y la gente reconoce que votará por Jara, que ya está convencida.

En ese escenario, hoy en la coalición reconocen que existieron supuestos en torno a la candidatura de Tohá que no prosperaron y que hoy complejizan el triunfo de la abanderada de la coalición.

El principal es que Tohá tenía la carrera ganada. En marzo, cuando dejó el Ministerio del Interior para asumir el desafío presidencial, en el PPD daban por hecho que, en consideración de la exposición que tuvo a la cabeza de esa cartera, la aprobación del

Ministerio de Seguridad y su trayectoria política, ella lograría vencer en la primaria, sin importar quiénes fueran los demás candidatos.

El senador Daniel Núñez (PC), el estratega de la candidatura de Jara, hizo un llamado de atención por eso. "El mundo de Tohá actuó con soberbia, creyó que esta era una primaria ganada", afirmó en entrevista con **La Tercera** el pasado fin de semana.

Incluso Jara se había puesto en ese escenario. Cuando recién asumió su candidatura, la militante comunista transmitió que su ideal era salir segunda, por detrás de la extitular del Interior. Pero con las condiciones actuales se entusiasmó.

Otro supuesto que no se cumplió fue que Tohá sería capaz de movilizar detrás de su candidatura tanto a militantes como a ciudadanos cercanos al sector.

Lo cierto es que, incluso en el PPD, la colectividad en la que ella milita, admiten que ha sido complejo convocar a la militancia y a los ciudadanos a desplegarse. Algo que ven que Jara sí ha podido hacer. De hecho, entre los adherentes de la exministra del Interior son frecuentes las quejas y llamados a sumar gente durante las actividades que la aban-

derada protagoniza.

Anoche, en una reunión que convocó al equipo electoral de la campaña en Valparaíso, el senador Alfonso de Urresti (PS), quien es el encargado nacional electoral de comando de Tohá, planteó que "la candidata no genera rechazo. Quizás no genera toda la adhesión que nosotros queremos, desde el punto de vista de un encantamiento con tal o cual sector, pero la Carolina da gobernabilidad, proyecta seriedad, tiene convocatoria, tiene trayectoria. Tenemos que transmitir que la forma de ganarle a la derecha es Carolina".

En el Socialismo Democrático también confiaban en que a Jara le pesaría el hecho de ser militante comunista, que eso haría imposible que lograra superar a Tohá en los comicios. Pero, en vista del favoritismo que evidencia la gente por la conchalina, sinceran que fue un error fiarse.

El senador Núñez planteó que "Jara nos ha demostrado con su liderazgo que Chile ya ha superado el anticommunismo más enfermizo. No tengo temor a que todos estos llamados desesperados al voto útil rindan frutos".

Esto también lo reconocen en el Socialismo Democrático. "Puede ser que el sector se haya confiado y por ello no se diseñó una

estrategia más óptima, sin entender que la etiqueta del PC, al parecer, eso en las encuestas ha sido superado", indicó a este medio el senador Pedro Araya (PPD).

Un factor que en el Socialismo Democrático aceptan que creyeron pesaría más es la trayectoria de Tohá. Una estrategia del comando ha sido justamente destacar el paso de la cientista política por dos ministerios, una subsecretaría y una alcaldía. Ese mensaje, de hecho, está contenido en su franja, en que ella protagoniza una entrevista de trabajo -para el cargo de Presidenta de la República- en que da cuenta de su experiencia.

Sin embargo, según admiten distintos dirigentes, parece ser que la simpatía de Jara y su carisma pesaron más. En la coalición tienen latente el recuerdo de la vez que Ana Lya Uriarte (PS) -quien es parte del comité ejecutivo de Tohá, la máxima instancia de decisión partidaria de su comando- comparó a la otrora ministra del Trabajo con la expresidenta Michelle Bachelet.

En consideración de estos antecedentes, el senador Araya planteó que "es muy necesario un ajuste en la estrategia del comando de Tohá. Ya no estamos hablando de cosas menores: hay que entrar en el fondo, reenergizar el trabajo para algunos públicos y audiencias. El mundo de las redes sociales, por ejemplo, donde Jeannette Jara ha sido muy hábil en aprender y utilizar eficientemente ese lenguaje".

"Los asesores de Carolina, me parece, no han captado que hay que desprenderse de campañas tradicionales (...). Hay que hablar en una clave más cercana, empática, directa y en sintonía con los procesos de consumo de información actuales (...). Incluso los canales y códigos de difusión son distintos", agregó el legislador.

Pese al viento en contra, entre los adherentes a Tohá se niegan a adoptar un ánimo derrotista. El senador Juan Luis Castro (PS), quien integra el equipo de salud de Tohá, dijo a este medio que "la carrera presidencial a la primaria está en pleno desarrollo, por lo tanto aquí más que lamentaciones, solo cabe seguir jugando hacia adelante. La contienda puede ser estrecha, pero es perfectamente ganable".

En la reunión del equipo electoral de Valparaíso, De Urresti y el senador Ricardo Lagos Weber (PPD) hicieron llamados a la movilización de los adherentes de la candidatura. Según se planteó en el encuentro, esperan repetir esta instancia en la Región Metropolitana y el Biobío, pues ahí es donde, según reconocieron, se juega la elección.

En esa misma instancia, el experto electoral del PS, Hernán García, expuso que en Valparaíso esperan conseguir 150 votos en favor de Tohá. Y una participación de 300 mil ciudadanos en la región. Por su parte, De Urresti afirmó que "esta es una región complicada, acá el Frente Amplio es fuerte. El PC también tiene buen despliegue. Jorge Sharp está apoyando a Mulet. O sea, yo creo que es de las regiones con mayor competitividad o igualdad de armas de los cuatro candidatos". ●